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感冒指数
#级

&极易感冒'

日照指数
!级%强

&加强防护(

洗晒指数
上午2级（适宜）
下午3级（不太适宜）
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! ! ! !韩国多肉植物、澳大利亚生鲜
牛肉、法国奶酪香肠甚至活乌龟、活
蝎子、活昆虫等另类宠物……难以
想象，小小的国际邮包中暗藏着各
种稀奇古怪的东西。而国内现在热
炒的景天科多肉植物，今年以来更
是通过海外代购混迹国际邮件屡屡
闯关。
昨天下午，记者来到上海虹桥

国际邮件处理中心，看到上万平方
米的分拣大厅内邮包堆积如山。负
责上海邮运口岸检验检疫业务的上
海检验检疫局邮件查验科工作人员
和检疫犬“尼克”一起，顶着高温在
没有空调的分检大厅内巡视，“揪”
出隐藏在国际邮包中的一个又一个
“不速之客”。

海外代购多肉植物
白牡丹、吉娃莲、姬秋丽、熊童

子……打开海外代购韩国多肉植物
的网页，千姿百态的多肉植物让人
爱不释手。“今年以来，韩国景天科
多肉植物一下子在国内热销起来，
很多白领直接在韩国本土的植物经
营网站购买，国际邮包成了主要的
交易物流渠道。”邮件查验科科长裘
文玮告诉记者。很多网购者根本不
知道种苗属于禁止携带、邮寄入境
的物品，不假思索的网购使我国邮
运口岸风险倍增。仅今年以来，检验
检疫部门就从国际邮件中截获韩国
入境种苗 '**批 %&%$株。
“你看，这株魅惑之宵市场售价

&,,元左右。”裘文玮打开一箱最近
截获的多肉植物告诉记者。植物繁
殖材料未经审核批准、未经检疫进
入我国可能带来两方面的危害：一
方面可能造成外来生物侵入，威胁
本土物种的生存和繁衍；另一方面，
植物中可能携带病害传染本地作
物，影响生长，对我国农林生产造成
巨大损失。
就在今年 !月，检验检疫人员

在两批来自日本的欧洲油菜种子中
检测出油菜茎基溃疡病菌。该病菌

会严重危害油菜、白菜、甘蓝和芥菜
等近 !,种十字花科植物，引起茎基
溃疡、植株倒伏和死亡。经评估，该
病如果流行可导致油菜产量高达
*,.的损失，平均年经济损失可达
'&,亿元。

频频截获活体动物
不仅是植物，活蜘蛛、活甲虫也

屡现邮件之中。邮检工作人员细数
今年来截获的物种———

%月 $&日 工作人员在检疫犬

的协助下从一个来自印度尼西亚的

邮包中查获一批重达 !-). 千克散

装鲨鱼骨$

! 月 连续在 # 个入境邮包中

截获动物昆虫尸体以及动物标本

,#./枚# 其中包括树蛙科标本%蝴

蝶标本和昆虫标本# 未经防腐处理

的昆虫尸体 !.!只$

!月 !$日 在印尼入境邮包中

截获 .!只活体双叉犀金龟#这是今

年于入境邮件中首次截获活动物$

'月 $(日 从马来西亚入境邮

包中查获 ,张未经深加工的蛇皮#

疑似森蚺# 两张蛇皮重达 !-#0 千

克#其中一张长 $-*. 米#另一张长

*-1米#是今年截获的最大型的动物

皮张$

'月 %%日 德国入境邮件被发

现带有 )*只活体蜘蛛# 其中 $ 只

巨型蜘蛛体长达到了 . 厘米到 0/

厘米&&

检疫规定知晓率低
在截获物品存放室里，记者看

到冰箱里有奶酪、香肠、水产品等，
甚至还有生鲜牛肉。“这是上海检验
检疫局首次在邮运口岸截获澳大利
亚入境生牛肉制品。”工作人员介绍
说，本月 '$日截获的该箱牛肉重
''/&千克，包括牛腱、牛排、牛尾等
不同部位。经核实，收件方为国内专
门从事肉制品批发公司，但未办理
合法入境手续。
随着出入境人员和邮件数量激

增，各种禁止入境的动植物及其产
品成了不速之客，正千方百计穿过
防线进入国门。若不进行检疫防控，
极易造成动植物疫病疫情和外来有
害生物的传入。上海入境口岸抽样
调查显示，关于禁止入境动植物及
其产品的检疫规定旅客知晓率仅为
0(1%.，公众对于入境接受检疫的
认知度普遍不高。检验检疫部门因
此提醒市民，“海外代购”需仔细思
量，不要盲目购买禁止入境产品以
免损失。 首席记者 薛慧卿

活乌龟、蝎子、蜘蛛、多肉植物……千奇百怪的动植物藏身邮包，
检验检疫部门提醒海外代购当心酿成巨大损失———

国际邮包“不速之客”屡屡闯关

! ! ! ! )月 (日，上海“驴友”徐光赴
新疆徒步探险失踪。近 *,天过去
了，经多个救援队伍的搜救，依然无
任何消息。这是新疆近 ',年救援史
上唯一一次没有任何结果的搜救。
此次救援行动中，民间救援力

量扮演了重要角色。但在国内，户外
探险救援始终处于生存艰难的境
地，不但在组织上缺少官方支持，资
金上更是捉襟见肘。此次营救徐光，
上海户外志愿救援队得到一位热心
市民私人资助才得以成行。

上海“驴友”无人区失踪
)月 &!日 ''时 !$分，网友 2

卷毛在腾讯微博上发布了一条求救
信息：“)月 (日，我表哥徐光一个
人从上海来到新疆，进入阿尔泰山
徒步旅行。计划经禾木、禾木河（苏
木河）、白湖、喀纳斯湖到达目的地
金山。他订的是 0$日的机票返回上
海，但至今未归。他和家人最后一次
联系是 )月 0,日，在禾木。希望知

情人提供线索。”
事发后，阿勒泰警方、新疆山友

救援队、哈萨克牧民等多支队伍进
行了搜救，截至 %月初，仍未带回徐
光的任何消息。徐光家属又求助于
上海户外志愿救援队。在得到 *万
元私人资助后，上海户外志愿救援
队远赴新疆喀纳斯无人区。搜救过
程中，徐光的亲属还联系到两架三
角翼动力伞参与搜救，但经过 *天
搜救，仍然未发现任何“蛛丝马迹”，
搜救终止。

每周末上百个团队出发
上海户外志愿救援队队长屠际

斌告诉记者，近年来，大家都有走出
去、亲近自然的愿望，户外探险成为
很多人的爱好。近年来还有了低龄
化和老龄化的倾向。根据他们从各
专业论坛或俱乐部收集到的消息，
上海每个周末就有几百个队伍从上
海出发，少者三五人，多者几十人上
百人。
“有些向导可能只走过一次，就

敢称资深‘驴友’，在网上发起招募
帖，带队出去徒步探险。”屠际斌说，
这些自发组织的团队，有的爬山、有
的探险、有的溯溪、有的漂流，很多
带队的也不具备专业知识，只有很
少的经验。

缺资金支持救援陷窘境
近年“驴友”探险被困，甚至失踪

死亡的事件频频发生，甚至有参与救
援的公安民警牺牲的案例，也引发了
“这些人值不值得救”的讨论。屠际斌
认为，批评的确中肯，“但户外探险兴
起是客观存在的，应加强引导而非遏
制，这也需要更专业的救援力量、知
识和更系统的培训。”
屠际斌告诉记者，大多数的民

间救援队伍的成员都是兼职的志愿
者，在资金和组织上都得不到国家
的支持。“比如我们，连个活动场地
都没有。今天到朋友的咖啡馆开会，

明天借证券公司的办公室培训。”屠
际斌说，也曾向体育和旅游的主管
部门申请帮助，但都没有收到回应。

建立户外登山救援体系
今年全国两会上，全国政协委

员王勇峰提案建议，尽快建立健全
中国户外登山救援体系。王勇峰认
为，户外探险和登山活动具有一定
风险，极端情况下会造成伤亡，主要
原因是宣传教育不够，爱好者无安
全风险意识；另外我国缺乏成熟的
户外救援体系，现有的民间自发救
援，在能力和保障程度上都有差距。
“救援体系建立需要时间，希望

用 * 到 ) 年时间初步建立救援体
系，由政府主导，整合社会基层救援
组织为主体。”王勇峰说
对于救援费用的问题，王勇峰

希望推动保险介入来解决。但保险
公司对进入户外探险领域比较谨
慎，不给保或是保费太高，而且条款
复杂理赔困难。 首席记者 潘高峰

———记者就户外探险事故频发专访上海
户外志愿救援队队长

民间救援急需更多关注

! 检验检疫工作人员从国际邮包中截获的多肉植物

和昆虫!小图" 本报记者 陈梦泽 摄


